

La Loire-Atlantique des origines à nos jours, sous la direction de Fabrice ABBAD, avec la participation de Robert Cheize, Jean l'Helgouach, Gérard Aubin, Noël Tonnerre, Alain Croix, François Macé, Michel Konrat, Marcel Launay, Yves Nouailhat. St-Jean d'Angely, Édition Bordessoules, 1984), in-4°, 463 p.

Voici un livre fort intéressant, car sous la plume d'universitaires ou de chercheurs tout à fait qualifiés, il nous apporte un état d'avancement des recherches historiques sur cette petite région : diocèse de Nantes, devenu Loire-Inférieure puis Atlantique.

Tous d'abord, ce «pays» constitue-t-il une entité particulière, se demande un des auteurs, M. Robert Cheize? Le «pays nantais» n'est ni tout à fait breton, ni, encore moins, «ligérien». D'excellentes cartes, aussi claires que précises, renforcent un texte qui fait le point de la question.

Les deux auteurs qui ont traité «les Temps Préhistoriques» et «l'Antiquité» ont parfaitement répondu au but de cet ouvrage. Ils nous font part des certitudes acquises en matière historique, sans nous laisser ignorer les nombreux points restant à éclaircir. La tâche n'était pas facile. Ils ont accompli cette synthèse avec l'autorité que leur donnent leurs travaux de recherche.

Si le Haut Moyen Age est traité de façon assez exhaustive, la période qui s'étend du XIV^e siècle à 1789 ne fait l'objet que de mises au point des résultats des recherches historiques récentes. Les auteurs ont voulu échapper au déroulement chronologique pour mettre en valeur des aspects méconnus de la vie de ces époques. Effectivement, des pages de ce livre doivent beaucoup à des thèses récentes et remarquable, comme celle d'Alain Croix. Elles les font connaître à un large public cultivé auquel s'adresse ce livre.

Pour la période révolutionnaire, l'auteur a cherché à fournir au même public des textes d'archives peu connus jusque-là. C'est le but même de la collection. Un texte explicatif relie entre elles ces sources archivistiques soigneusement sélectionnées.

L'auteur de l'histoire du XIX^e siècle a analysé de façon très précise l'évolution économique de ce pays. Évidemment, il ne faut pas chercher là comme ailleurs dans ce livre, une étude exhaustive de tous les aspects de ce département, mais une vue claire et assez vaste de certains problèmes qui se posent avec acuité dans le département : démographie et état sanitaire, monde agricole et monde ouvrier, l'école, la vie religieuse... Des encarts sont consacrés à des extraits d'auteurs nantais ou ayant habité Nantes.

Une vue d'ensemble de la vie en Loire-Atlantique de 1914 à 1985 termine l'ouvrage complété par de très précieux tableaux sur les élections de 1919 à nos jours.

Le but poursuivi par les auteurs est de mettre à la disposition de tout public cultivé, une série de documents pour mieux saisir l'originalité de ce pays. Si le but est en partie atteint — le pouvait-il? ; un livre de citations trop nombreuses aurait-il sa place dans l'édition actuelle? — du moins, un exposé clair et documenté sur la Loire-Atlantique vient de paraître.

X. du BOISROUVRAY

René KERVILLER: *Répertoire général de bio-bibliographie bretonne. Suite* Tomes VIII, IX, X et XI. (Mayenne, Joseph Floch, 1985), 4 volumes, in 8°.

Le répertoire biographique de René Kerviler est trop connu des chercheurs, pour qu'il soit besoin de le présenter aux lecteurs de cette revue. Tout le monde connaît les défauts de cet amas de notes d'un érudit de la fin du siècle dernier: inexactitudes et omissions... mais tout le monde utilise ce répertoire. En effet, cet énorme travail est bien le seul qui existe en matière de biographie bretonne. Sa présentation en forme de dictionnaire alphabétique en rend la consultation très facile. Comme beaucoup de dictionnaires, il offre un début de réponses aux recherches; celles-ci portent souvent sur des personnages de quatrième, voire de cinquième plan; elles s'arrêtent là, car si imparfait soit-il, le renseignement donné par Kerviler suffit.

Le grand défaut de ce répertoire était son inachèvement. Le 12 mai 1907, mourait René Pocard du Cosquer de Kerviler. L'abbé Louis Marie Chauffier, chartiste, continua l'œuvre et publia en 1909 le dix septième tome du fascicule du répertoire qui s'arrête à l'article «Guépin». Les chercheurs avaient donc perdu tout espoir de pouvoir consulter un jour, la «suite».

On disait que la bibliothèque municipale de Nantes avait, avant la dernière guerre, acquis les notes de l'érudit. Il suffisait donc d'aller à Nantes les consulter. Voire! La plupart des chercheurs s'abstinrent de le faire, ou reçurent des réponses évasives des bibliothécaires. Quelques-uns, courageux, se hasardèrent à le faire; ils n'insistèrent pas devant la